
Monsieur le Conseiller départemental, 

Mesdames, Messieurs les Élus, 

Monsieur le Président des Anciens Combattants, 

Monsieur l’Adjudant-Chef de la gendarmerie, 

Monsieur le Lieutenant des sapeurs-pompiers, 

Messieurs les Portes drapeaux, 

Chers amis, 

 

Depuis 1946, nous nous retrouvons tous les ans autour du monument aux 
morts de notre commune, pour célébrer la victoire des Alliés sur l’Allemagne 
nazie et sur le totalitarisme.  

Ce que nous célébrons aujourd’hui, c’est la fin d’une guerre qui a fait des 
millions de morts, des millions de blessés et de familles endeuillées. De 
longues années d’horreur.  

Cette victoire est celle de millions de combattants et de résistants, armées 
visibles et invisibles.  

Des soldats des nations du monde entier, des civils, de tous peuples, 
religions, couleurs et origines, des hommes et femmes ont donné leur vie. 
Tous sont les artisans de la victoire. 

Nous célébrerons d’ailleurs dans quelques jours le 80ème anniversaire du 
débarquement de Normandie. 

Plus qu’une simple victoire militaire, ce sont bien évidemment les valeurs de 
la paix et de la liberté que nous célébrons tous les 8 mai depuis 79 ans. 

Deux valeurs si précieuses et si fragiles, qu’il nous revient encore 
aujourd’hui, chaque jour, de protéger.  

Je le dis avec d’autant plus de conviction et de force que ces valeurs sont 
sérieusement malmenées. 

La paix et la liberté maltraitées, car dans notre contexte électoral national, 
nous avons malheureusement pu constater combien certains jouent avec 
l’histoire, la revisitent pour en tirer profit, flirtant avec des doctrines 



extrémistes dont l’histoire nous a pourtant appris combien elles sont 
dangereuses.  

Combien cela reste nauséabond. Notre histoire ne doit pas être réécrite, 
déconstruite ni oubliée.  

La paix et la liberté ébranlées, car le contexte international est véritablement 
dramatique. Jamais, depuis la seconde guerre mondiale, le spectre d’un 
conflit généralisé n’a été aussi proche de nous. 

La Russie de Vladimir Poutine a envahi l’Ukraine en une campagne militaire 
d’une terrible agressivité.  

Des dizaines de milliers de civils tués, des centaines d’enfants. Des femmes 
violées. 10 millions de personnes déplacées… Des images que l’on devait 
oublier à jamais.  

Le peuple ukrainien se lève, résiste, fait front en un admirable élan national. 
Il donne une leçon de force et de courage, tenant tête au géant voisin.  

La grande majorité de la communauté internationale condamne. C’est grâce 
à l’Europe, justement née des enseignements de la Seconde Guerre 
mondiale, de notre résilience commune, qu’un conflit généralisé n’a pas 
gangréné nos pays occidentaux.  

Mais l’équilibre, que les institutions européennes tentent de préserver, reste 
terriblement instable face à la folie humaine.  

Dans ce contexte, il serait simple de baisser la tête, de se replier sur soi. Mais 
ce matin, je voudrais, en tant que maire, partager avec vous un sentiment 
d’espoir et de grande fierté. 

Car vous êtes là, nombreux et fidèles à ce rendez-vous pour perpétuer ce 
devoir de mémoire. 

Heureux et fier aussi de voir ce devoir de mémoire se transmettre à travers 
les jeunes générations, par la présence des professeurs et des élèves ce 
matin autour de nous. 

Heureux et fier de vous annoncer la présence d’un jeune porte-drapeau lors 
de la prochaine cérémonie du 11 novembre grâce à la collaboration étroite 
des enseignants et de la principale de notre collège.  



Les leçons de l’Histoire sont infinies et la célébration du 8 mai doit être 
l'occasion de se poser aussi quelques questions.  

Que devons-nous dire aux jeunes, aux enfants sur cette date qui fête 
aujourd'hui ses 79 ans ?  

Comment leur transmettre l'essentiel pour que leur conscience s'éveille à 
celle d'un destin collectif de l'humanité, dépassant un pays, une région, une 
religion, une couleur de peau, une culture ? 

Plus qu'une leçon de morale à donner, c'est une éthique que nous devons 
défendre, une philosophie de la vie que nous devons enseigner et proclamer.  

C'est aussi une leçon d'humilité et reconnaître : que seul, aucun d'entre 
nous ne peut faire rempart à la violence qu'engendre l'intolérance et la 
méconnaissance de l'autre. 

Il n'est d'ailleurs pas nécessaire d'aller très loin pour en constater les dégâts 
quotidiens. 

Nous avons le devoir de poser des garde-fous pour que le monde ne sombre 
pas encore dans la folie meurtrière dont sont capables les hommes par pure 
haine de l'autre. 

Demain 09 mai sera la journée de l’Europe, une occasion de défendre, 
encore et toujours, la construction européenne. Un mois plus tard nous 
voterons pour élire nos députés européens. 

Des élections qui ne passionnent généralement pas les foules et où le taux 
d’abstention bat souvent des records. 

Et pourtant, en ces temps plus qu’incertains, au moment où le monde entier 
s’embrase, la solidité de l’Europe se doit d’être renforcée tant militairement 
qu’économiquement. 

Et ce ne sont pas les thèses de ceux qui prônent le repli sur soi qui feront 
l’Europe de demain !!  

Imaginons un tant soit peu, quel serait l’avenir de notre jeunesse éprise de 
liberté et de connaissance du monde ? 

Quel serait aussi l’avenir de notre industrie, de notre agriculture, de notre 
belle diversité culturelle dans un pays fermé recroquevillé sur lui-même, qui 



serait inexorablement étouffé par les grandes puissances mondiales et les 
pays émergeants. 

Ne nous trompons pas d’élection, même si nos problèmes nationaux 
s’invitent au débat, c’est l’avenir de l’Europe qui se joue en juin prochain. 

L’Europe, la France, qui sera au cœur du monde, au moment d’accueillir les 
jeux olympiques, formidable vecteur de fraternité et d’échanges 
multiculturels !! 

La philosophie des jeux est justement de contribuer à bâtir un monde 
pacifique et meilleur en éduquant la jeunesse par le moyen du sport pratiqué 
sans discrimination d’aucune sorte, dans la compréhension mutuelle, 
l’esprit d’amitié et la solidarité. 

Alors avançons ensemble positivement, dans le respect de nos différences 
dans un esprit de fraternité et de tolérance, à l’image des pères fondateurs 
qui au lendemain de ce terrible drame, ont fait fi de leurs divergences pour 
construire un monde paix. 

On pense à cette symbolique de l’image que l'on a appelé le "Geste de 
Verdun", qui montre le Président Mitterrand et le chancelier Kohl main dans 
la main durant une cérémonie pour les victimes de guerre à l'Ossuaire de 
Douaumont le 22 septembre 1984. 

Pour conclure, je me réjouis aussi du nouveau départ de l’amitié franco-
allemande qui regroupe nos 3 communes St-Germain-le-Guillaume, 
Andouillé et Weissenberg et qui verra une cinquantaine de nos concitoyens 
se rendre ce weekend prochain en Allemagne et renouer ces liens d’amitiés 
qui nous unissent.  

Ces jumelages sont nés de cette envie de réconciliation, ce désir de mieux 
se connaître, d’échanger et s’enrichir culturellement et intellectuellement, 
alors faisons en sorte de ne pas mettre à bas ce que nous avons bâti 
ensemble ces dernières décennies. 

Je vous remercie tous de vous être associés à cette cérémonie, merci à notre 
association patriotique, aux sapeurs-pompiers, à l’orchestre d’harmonie du 
sud de l’Ernée, aux enfants des écoles, leurs parents et les professeurs. 

Après avoir écouté notre hymne national, je vous propose de rejoindre la 
salle polyvalente et de conclure en toute convivialité cette cérémonie. 



Je vous remercie de votre attention. 

Bertrand LEMAITRE 

08 mai 2024 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


